―先行研究の無視は「研究」足り得るか― 『宮澤賢治イーハトヴ学事典』を検証する

鈴木健司

修正要求である。 本稿の目的は、『宮澤賢治イーハトヴ学事典』(弘文堂、平22・ 12) の編集方針への疑義の提示と、 記述された項目への

等の扱いについても、執筆者のお考えに委ねてある」の二点である。 していないということ」と「執筆者の意見を尊重し、既成通念や先行研究をどのように踏まえるか-筆者を加え、作成されたものである。具体的な疑義内容は、「序」に宣言している「本事典が、基本的に、 『宮澤賢治イーハトヴ学事典』は、天沢退二郎・金子務・鈴木貞美を共同編集委員とし、その他一五〇名ほどの項目執 -無視・批判・否定 〈権威〉をめざ

『宮澤賢治イーハトヴ学事典』が、「権威」の発生装置として機能していることや、先行研究の 「無視」 が正当な理由 0

もとにおこなわれてはいないことを実証する

キーワード:宮沢賢治、宮澤賢治イーハトヴ学事典、天沢退二郎、金子務、鈴木貞美

はじめに

編集委員とし、 ヴ学事典』 された項目 本 作成されたものである。 稿 平 \mathcal{D} 目 22 は、 的 の 12 は その 修正要求である。 天沢退二郎・金子務・鈴木貞美を共同 \mathcal{O} 宮澤 他一 編 集方 五〇名ほどの .賢治イー 針 \mathcal{O} ハト 疑 『宮澤賢治 義の)項目: - ヴ学事 提 執筆者を 示 典 ハト 記 弘 加 沭

ケー され、 大が実感される。 L 典 わることとなった。 11 ての原子朗著 これまで刊行された類似の辞典・ 平 、類が三種 スであり、 『宮沢賢治大事典』 今回、 7 原子 の 10 刊行が 新たに『宮澤賢治イーハトヴ学事典』 (四点) 朗編著 宮沢賢治文学の現代に の刊行、 『新宮澤賢治語彙辞典』 今後ますます あった。 文学者個人を対 刊行されるということは 『宮澤賢治語彙 (勉誠社、 そして、 それに続い 宮沢賢治の その増 平 19 事典を確 | 辞典] おける受容 象とした辞 補 く (東京書籍 8 文学は、 渡部芳紀 改訂版と 認 が刊行 (東京書 希 して 有な め 典 が 拡 お

をふやし、

研究されていくことが予想される。

執筆の ての企画 という保 ずしも宮沢賢治研究の発展を下支えする役割を果たす 考えた場合、 きる立場にあるように思ってい つことになった。 なりかねないとも考えている。 . 分、 ある程度客観的、 場合も含む) に対し、 証 はな 種 私は、 項目執筆 というかたちで多少 回 て 安易な研究を再生産させる元凶 点 Ó 公平な目で比較することの 節 中心的な役割を果たしてい \mathcal{O} 度ある発 (基礎稿の執筆 辞 偶 <u></u> る 然、 事 展という 典 私はそれ \mathcal{O} 0 関 刊 : 訂正 |行が、 視点 たらす りをも 原案 カ

しては、 亚 評価であるが、 められるが、 なってくる。 とであろう。 多少の誤記 明という辞 そのような三種 ったものが 『新宮澤賢治 画期的 改訂 増補 L 誤認等の認められることはやむ得な 典 か 原子朗編著『宮澤賢治語彙辞 \mathcal{O} な労作と評 基本 語彙 Ļ 個 により新項 (四点) 所 は概 辞典』 線から逸 となった点も理解 その増補・改訂版にあたる原子 ί 0) 価してよい 辞典・ て説明が饒舌で、 (目が立てられた意義 となると、 脱 事 7 典 11 と考えてい 事 ^ が 情 \mathcal{O} 典 たい。 私個 は 簡 办 潔 人の は Į, に 次 関 認

項があ また一 学事典』だが、 る あ 名などの項目に、 点は高く評価されてよいように思う。ただ一方で、 ち上げをめざした個性的な編集が随所にみられ、 類の焼き直しに終始している。 なく、たとえば科学方面の執筆担当者など理化学辞典 べきではなかったろうか。 もう少し編者が積極的に項目立てやその内容に関与す ての工夫の跡や徹底さというものが見いだされ b, 渡部芳紀編著 ŋ 部の執筆者に \mathcal{O} 事典へ かなり理解に苦しむといわざるを得な 〈宮澤賢治学〉 の まったく宮沢賢治に関わりのない 『宮沢賢治大事典』 信頼に関わる根本的な問題と考え 《先行研究の無視》という姿勢が 項目執筆者の人選も適切で 『宮澤賢治イーハトヴ 〈イーハトヴ学〉 だが、 乗とし な その V) の 立 ₩.

『宮澤賢治イ― ハトヴ学事典』 の編集方針に

記されている。 宮澤賢治 デイー 私が検証 \vdash -ヴ学事 したい 典 \mathcal{O} \mathcal{O} がは冒頭 編 集方 の三 針 は 一段落分 序

> 理 0 解 みであるが、 の客観性を欠くおそれもあるので、ここでは 全体を紹介しておかなければ

序

全体を引用する。

これは執筆者の方々にはじめからお伝えしてあ 本的に、 行中の試行錯誤をも含めて、これからの研究のた 到達点を提示するにとどまらず、むしろ、現 る通り、 者の未来のために企画されたのである。 に示しうるようにと―つまり本書は、読者・ 未着手の新たな問題点、 まず、 の方針、 申し上げておきたいのは、 本事典は、ただこれまでの研究の成果 〈権威〉 計画、手がかりを求め、 をめざしていないということ。 着眼の可能性をも、 あるいは現在 本事典が、 在 淮 基

め

ことは 念や先行研究をどのように踏まえるか 実誤 このような方針によって、 自 あ 認につい の校正刷りの素読みに際 0 ても、 ては訂正しあるいは再考を促 執 筆者の 意見を尊重し、 私たち編集委員 いし、明瞭な な誤 無視 既 成通 記や

委ねてある。判・否定等の扱いについても、執筆者のお考えに

したがって、執筆者の異なる項目間の、矛盾や、るということは必ずしも行っていないので、読るということは必ずしも行っていないので、読れた【関連項目】をぜひ御併読下さるようお願いれた【関連項目】をぜひ御併読下さるようお願いしておく。

けを便宜的に踏襲しているが、 別されている。これは、 覧の通り、【イーハトヴ学】宮澤賢治の作品 資料に還元しているわけではない。とくに において常套的な〈人と作品〉 【人物研究】宮澤賢治の人柄と生涯、 (伝記) 〈作品〉 本事典 を扱うにあたって〈作品〉 を論じるにあたって の内容は、 いわゆる〈評伝〉 タイト (伝記) の二項並列的腑分 内実においては ル をそのための 及び目 の二部に大 を無視し、 的書物 世界、 上次で · 《宮澤

> ろう。 的問題が不可避である》 は、 ヌが亡くなったのは186年であり、 が付け加わるべきことは誰の目にも明らかであ ることを意味していて、そこに《宮澤賢治》 を例外としたのは、他にもたくさん例外が て《ヴイヨンとヴェルレーヌの場合にはこの伝記 としても無益である》と主張しながら、すぐ続 き出す場合の―にとっては、たとえ有害ではな を賞味したり、そこから芸術上の教訓や問題 の作品について私たちがなすべき扱い ピニオン・リーダーであったポ よく引用されるように、 《詩人たちの伝記についての知識 (ちなみにここで名の と述べた。この二詩 20 挙が 世 ルル 紀 ったヴェ 心文学初 宮澤賢治 ・ヴァ 脈は、 方 ありう カコ 頭 の を引 作品 は IJ \mathcal{O} 名

身的な生涯であった。彼の詩や童話も、まず少年人化の対象となったのは、その生き方、誠実で献にかけて、まず注目され、急速に敬慕とそして聖殆ど無名であったその名が、194年代から50年代殆ど無名であった。

さにこの年に生れたのである。

きない特質があるからだ。

におい

て、この二項の

相関関係には無視で

示すように、賢治精神の賢明さや善意が主たる評意の文学』(中島健蔵)というタイトルが如実に論考としては『賢者の文学』(谷川徹三)、『善児童文学の世界ではゲテモノ扱いされ、まともな少女のためのすぐれた読物としてであり、しかし

階を迎える·····・ 階を迎える····・ とは、詳しくは本事典の諸項目に記述されて あとは、詳しくは本事典の諸項目に記述されて かるように、佐藤寛による「四次元」誌の刊行、 いるように、佐藤寛による「四次元」誌の刊行、 さらにその42年版での新改訂を経て、190年代、 さらにその42年版での新改訂を経て、190年代、 さらにその42年版での新改訂を経て、190年代、 とは、詳しくは本事典の諸項目に記述されて がるように、佐藤寛による「四次元」誌の刊行、 とらにその42年版での新改訂を経て、190年代、 である。

成立の契機を得た。本事典がその将来のための礎治学〉、〈イーハトヴ学〉という学問が、ついによる、賢治受容の拡がりを背景にして、〈宮澤賢という著作権の失効を機に演劇界からの参入にという著作権の失効を機に演劇界からの参入にこの約40年間に、理科系の研究者の始動、50年

像が浮かびあがってくるだろう。 石となればさいわいである。ここから新しい賢治

方々に、心からの感謝の言葉を捧げたい。 最後に、本事典に参加して下さった執筆者

の

2010 年 10 月

価の対象であった。

『宮澤賢治イーハトヴ学事典』編集委員

金子務天沢退二郎

鈴木貞美

考えを主張していきたいと思う。るので、とりあえず編集委員三人のそれぞれに、私の鈴木貞美、三人の共同執筆というかたちがとられていらの「序」は、編集委員である天沢退二郎・金子務・

巡って 『宮澤賢治イーハトヴ学事典』の「権威」を

「序」の冒頭で、「本事典が、基本的に、〈権威〉

たのだろうか。

事 のだろう。 がなな「 澤賢治イーハトヴ学事典』 であり、 問 ざしているのは ていない」ことは当たり前のことである。 識的にいって良質な書物ならば、 をめざしてい 典 研 究として、 〈権威〉 また、 権威 権威」をめざすことと同じではな ない」ことを宣言してい をめざしていない」ことを宣言した 権威」 ほんとうに『宮澤賢治イーハトヴ学 \mathcal{O} 「評価」 発生を回避する努力がなされ ではなく を求めることは当然の行為 編集委員は、 評 「〈権威〉 価 る。 なぜ である。 書き手がめ L Ň をめざし か わずも Ļ

るの 本として利 治全集』 生する概念といえるだろう。 えておくことにする。まず、 もりだが、 威 の発生装置〉 私は最終的に、『宮澤賢治イーハトヴ学事典』は それは、 (筑摩書房、 用され その前に としての危険性があると結 るの 作成する側でなく、 「権威」とはどのようなものか考 は、 1996 多くの場合 3 例えば、 「権威」 2009 3 はどこに発生す 使用する 新 『新校本宮沢賢 が 校 論 論 本 文の 宮沢賢 けるつ 劐 権 底

> ことは、 常に というのである。 らないために、 距離はごくわずかである。 をわ 検証の目にさらされてい 価」しているからであ ありがちなことだということである。そうな れわれが 当然のことであるが、その ただ、 権威」 「定評」 ある全 つまり『新校本宮沢賢治全 y, なければならない。 集と認識 から 般にそれ 「権威」 してしまう 権威」 までの 定評

う。 はもっとも くばくかの危惧を抱いていた一人であった。おそらく、 『校本宮沢賢治全集』の「年譜」 たかもしれない。 (筑摩書房、 例を挙げて述べるなら、私は『校本宮沢賢治全 権 威 「定評」のあるものであったといえるだろ \mathcal{O} 1973 5 5 1977 10 あるものとして使用 しかし、 『校本宮沢賢治全集』 の「年譜」に対しい はその段階におい してい た研究者も

譜」の不備の解消に努め、すなわち、根拠となる資料沢賢治全集』の担当者は極力『校本宮沢賢治全集』「年らえていなかったのである。それに対し、『新校本宮

用者は

年

譜

を検証するための手立てを持たせても

作成

0

根拠となっ

た資料が提示されておらず、

年譜」には方法論的に致命的な不備があった。

を宮沢賢治のテクストとして最も信頼できる

るとするなら、 ことは立派な心がけといえるだろう。 編集委員諸氏が「 と呼びたいと思う。 私はそれを は、その仮想敵と同類でないという宣言の働きをもつ。 れた場合、 仮想敵があり、 否定的な意味合いをもって使われることが多い。 相対化され続けなければならないと考えてい 威」というものは、常に検証の目にさらされ、いわ を可能な限り提示しつつ「年譜」を作成 して「権威」化させるような書き方がそこに見いだせ は、 もっとも、 いま示した例のように、 〈逆説的な意味での「権威」の (権威) をめざしていない」ということ 編集委員にまったく責任がないとはい それが「権威」を持っていると認識さ 般的にいって「権威」ということば 〈権威〉 『宮澤賢治イーハトヴ学事典』 をめざしていない」という 既存の しかし、 したのである。 「定評」や「権 発生装置 結果と 或る の は

とは、そのような意味だろう。

の無視」を巡って四(宮澤賢治イーハトヴ学事典』の「先行研究

えないと考える。

る。 視 定等の扱いについても、執筆者のお考えに委ねてある」 や先行研究をどのように踏まえるか―無視 は、 序 項目執筆者の判断に任されているということであ の宣言である。 「序」にいう「執筆者の意見を尊重し、 におけるもう一つの驚きは、 端的にいって「先行研究 「 先 行 研· 批判・ 既成通念 $\overline{\mathcal{O}}$ 無視 究 0 無

見いだされるというものだ。だから、 混交が常であるから、玉を拾い出し、 究」を綿密に辿ったからといってそれでよい論文が なければならない。 自己の論をそこまで導いてくれたという敬意の表出で 自己の論を顧みてこそ「先行研究」を引用する価値も けるという保証は 批判」することも「否定」することも、 われわれはなぜ先行研究を引用するのか。 ない。 「先行研究」といっても 「先行研 その玉をもっ 本来的 「先行 nには、 玉 研

つ目は、引用に値しない先行研究の場合。二つ目は、る場合として、三つのパターンがあるように思う。一研究の無視」という行為は許されるのか。「無視」すでは、どのようなとき、学問・研究において「先行

『宮澤賢治イーハトヴ学事典』も学問・研究の一環目は、確信犯的な先行研究「無視」の場合である。たまたまその先行研究を読んでいなかった場合。三つ

その 自己 研究 先権) \mathcal{O} の れ 述べる「本書は、 三つ目の確信犯的な先行研究 その意味で、私としてもっとも注意を喚起したいのが であることは明らかであるから、先行研究における〈優 『宮澤賢治イーハトヴ学事典』には、 . すぎないことではあるが、 ものではないのである。実態は、単なる勉強不足 たのである」といった奇麗事にすり替えられ 傾 「無視」を許容し、ことに、 顕 無視」 向 示欲の発露である。 問題を「無視」することは許されないだろう。 が 強いという現実を鑑みれば、 が散見され、 読者・研究者の未来のために企 むろんそれ それは決して、 編集方針として先行研究 「無視」 編集委員の書くものに は の場合である。 確信犯的な先行 その欺瞞 部 編集委員が 0) きき手 でる性質 画さ 性 か

四 天沢退二郎の場合

6

かである。

(優先権 全文を引用する。 天沢退一 郎 \mathcal{O} が担当し 無視 た \mathcal{O} 好例である。 ゙゙チ ェ 1 ホ ラ 以下にその項 は 確 信犯 的

な

/ェーホフ

チ

にその フは、 1890 年、 究を重ねた上で、弟の病死にも背を押されるよう で、チェーホフ没後20年後。 する旅のすえに行き着いたのは、 にして、肺結核の病身をあえてサハリン島 として頭角をあらわしていたアントン・チ Чёхов, Анто́н Па́влович 《宮沢賢治》と《アントン・チェー 今のスタロドブスコエの浜辺に立った。 新境地を開拓するために、 当時 同じ栄浜に宮沢賢治 30歳ですでに才気ある短篇 1860 が、 しかしあの浜辺で、 妹 1904 事前の調査と研 トシの魂を追 33年後のこと -ホフ》 Ĺ 説 まさ 向 1 作 カ ホ

八月」、この二つのテクストを併読すれば誰しもたチェーホフ『サハリン島』、賢治「サガレンとそのことは、同じ浜に寄せる波の言葉を記述し

かに出遭っているのだ

退二郎 北方, のでした》(宮澤賢治)◎天沢退二郎【関連項目】 を聴いてゐるとはんたうに不思議な気持がする 海のなぎさに座って (……) のだらう》(チェーホフ);《こんなオホ 浪は咆えているのだらう、誰がそれを夜毎 サハリン、ロシア文学 『新潮』新潮社, 「サハリンへ ― 宮沢賢治の足跡を追いな 2008年6月号 風のきれざれ 【参考文献】 ーツク に聴く \mathcal{O} 一天沢 物

る。 年の 波音を聞いていたという一 現の綾に過ぎない。 っているのだ!」と印象的に書いているが、 沢賢治》と《アントン・チェーホフ》 ホフの『サハリン島』との表現の共通性を指摘し、「《宮 前 チェー 月の樺太旅行で賢治が立った栄浜の海岸に、 天沢退二郎 诗 天沢退二郎は賢治の を隔て、 ホフもまた立っていたという事実の指摘で が書いた項目のポイントは、 共に栄浜 要は、 ゟ 「サガレンと八月」とチェ チェー 致を指摘したということで 海岸に立ち、 ホフと賢治は、 は、 吠えるような 確 大正一二年 それは表 かに出遭 三三年 1 あ

ある。

納得できよう。

《いったい誰のために、ここでは

そのリーフレットに萩原昌好が書いた解説を読んでみ 郎だと、誰しもが考えて疑わないのではないだろうか ことがあるという興味深い出来事の発見者は天沢退二 てみよう。チェーホフと賢治が同じ栄浜に立ってい フとの関連性について全く知識を持っていない研 ていることを知ることになる。 るなら、 示されていたもので、リーフレットも発行されている。 宮沢賢治の原風景・パート1 6月号」とのみ記されている。 宮沢賢治の足跡を追いながら』 九 しかし、発見者は萩原昌好である。 【参考文献】をみると、「天沢退二 宮沢賢治記念館の企画展示「宮沢賢治とサハリン 愛好者、 九三年八月一日から一九九四年三月三一日まで展 天沢退二 大学生などがこの項目を読んだと想像 一郎の指摘したことのすべてが含まれ もし、 『新潮』 サハリン編」として、 郎 ゙゚゚゚゙゚゚゚サ 賢治とチ 証拠を次に示そ 新潮社 ハリンへ エ 究者 2008 ホ

う。

ように記 **、線にぶつかった地点にあり、** 萩原昌好はリーフレットの してい . る。 「栄浜は大泊から真北に上 $\vec{\mathrm{v}}$ ここから太平洋が見え 栄浜」 の章で って 次 の

うに ます。 訳ですが、 8 製紙工場がありました。 ここまでの ました。 見治はこ 漁港としても当時 当時 その 削 以前この \mathcal{O} はここまで列 北辺の地に立ち、 スケッチが「オホーツク挽歌」となる 例えば豊原や落合などを含め幾 地を訪れたチェー はかなり栄えていたのです。 また、 (車が通じてい 妹トシさんと交信を求 栄浜には、 ました。 ホフが記したよ 演習林も **%**つかの あ

> \mathcal{O} に

社 涼とした風景が広がっています。 言いたげな風情だった。 7 丈余 さらに、 というような、 『神よ何 より」として、 昭和六十三年 ふの白 萩原昌好は「チェーホフ全集 波が砂に砕けて、 のためにわれわれを創ったのです』とでも 一歩町並みを外れると、まことに荒 次の文章も紹介してい 再訂四版 (原卓也訳、チェー さながら絶望にとざされ /原卓也訳 (以下省 13 っサ ホフ全集) 中央公論 リン

そうな、 見張り小舎 ここでは今、 濁った海が吠えたけり、 が、 新しい家を一軒建てているだけだ。 宿場なのだろう。 丈余の白波が 見るからに冷た 砂

> に吠えつづけるのだろうか 当たらぬ。こんなところで波はいったいだれのた このナイプーチの海岸では、建築場にひびく労役 ではなく、 わからなくなってくる。この海岸に立つと、 らにまた、わたしの去ったあと、 で夜毎にきくのか、波は何を求めているのか、 めに吠えたけっているのか、だれがその声をここ だ……あたりには人影もなく、 とざされたサハリンの岬が望まれ、 される対岸はアメリカなのである。 囚たちの斧の音がきこえるが、はるか彼方に想像 たげな風情だった。 ためにわれわれを創ったのです?』とでも言 砕けて、 波の単 が 同 もの思いのとりこになる。そらおそろ -調な動きを眺め、 時に、限 さながら絶望にとざされて『神 ここはもはや太平洋なのだ。 (き) りなくここに立ちつく すさまじい吠え声を 鳥一 波はだれのため 右手 羽 左手には霧に それ 蝿 もまた岬 ij 思想 ずすら 匹見 さ

半年を越えて継続された宮沢賢治記念館の企画 示

ていたい気もしてくる。

に同 いていなかったとしても、 を、 「修羅」への旅』(朝文社、平6・12)で、 !主旨の文を発表しているのである。 天沢退二郎が気づかな 萩原昌好は著書『宮沢賢治 いわけはない。 たとえ気づ 次のよう

て、

とを誓ったのである。そのスケッチが「オホーツ 分も「みんな」とともに「まことの道」を歩むこ その生の無上菩提を希って。そして、残された自 エ ク挽歌」となるわけだが、 ホフが記したように、 たのである。トシがどのように転生しようとも 賢治はこの北辺の地に立ち、妹トシへ必死に祈 以前この地を訪れたチ

されて『神よ何のためにわれわれを創ったので 論社 丈余の白波が砂に砕けて、さながら絶望にとざ - ホフ全集』13 昭 63 ・たげな風情だった。(原卓也訳『チ 「サハリン島」より、 中央公

というような、一歩町並みを外れると、まことに

荒涼とした風景が広がってい

もしれない。 すでに述べたように可能性は極めて低い。残るのは、 退二郎自身チェーホフの項目を、萩原昌好と内容 三つ目の なるような書き方をしなかったに違いない。二つ目 値しない先行研究の場合」に当たるとするなら、 「たまたまその先行研究を読んでいなかった場合」は 先に私は、 三パターンを挙げておい その成果のみを利用・紹介することはあることか 文庫版の脚注などにおいて先行研究者の名を省略 「確信犯的な先行研究 しかし、この『宮澤賢治イーハトヴ学事 「先行研究」が たが、一つ目の 「無視」される場合とし 『無視』 の場合」であ 引用 \tilde{O}

見の優先権が天沢退二郎にあるかのごとき印象を強 であった。このことが、賢治とチェー 典』には【参考文献】の欄があるのである。 文「サハリンへ ― 宮沢賢治の足跡を追いながら」(『新 原昌好の仕事を書き入れることはできたはずである。 かし、実際そこに記されたのは天沢自身の論文一点 天沢退一 一郎が参考文献として挙げた自身 ホフの関係 \mathcal{O} \mathcal{O} 発

る。

うに萩原昌好の仕事が紹介されている。
潮』新潮社、2000年6月号)を確認してみると、次の

ょ

チェー ダリヤー も記されている。 している 河 たことがその著作『サハリン島』(一八九五) よく知られており、この栄浜近辺まで足をのばし も滞在し、流刑 トン・チェーホフが、 家・劇作家としてすでに活躍を開始していたアン ...ロあ 治 たり ホフはこの浜のすぐ北隣り、ナイーバ河の が エワ女史も注目しているところだが) 訪 Ó れるより 荒 地の情況を観察・ 涼たる浜の情景を次のように その中で(これは萩原氏や、 サハリン島を訪れて三ヶ月 約 33 年 前 記録したことは 口 シヤ \mathcal{O} 小

もった扱いをしていることが確認される。別の箇所でも萩原昌好の仕事に触れており、敬意を

の計画が最初に降って湧いたのは、十年あまり前そもそも、サハリンに賢治の足跡をたずねる旅

偶 らされた。 付随して、 私は諦める他はなかった。 なことは実に稀です)、しかも旅程はすでに決ま っており、 K 書店版の宮沢賢治絵童話 私の旅 もはや旅券申 願 K 書店の編集者によってそれはもた 券の期限が切れたところで 源 ってもない 昌 好氏とともに 請 機会 \mathcal{O} 集の 嵵 ――であったのに、 間的余裕はなく、 仕 に監修 事に に あ あ たかも た 0

心な研究者によってすでに一度ならず二度ならの後も、萩原氏、斉藤征義氏、吉見正信氏他の熱の後も、萩原氏、斉藤征義氏、吉見正信氏他の熱果を一冊の名著『宮沢賢治「銀河鉄道」への旅』このときの旅を実現した萩原昌好氏は、その成

ず、

サハリン行のツアーが重ねられた。

なぜ、 全なる配慮をしているにもかかわらず、 ながら」 このように、 萩原昌好の仕事を書き入れなかったのか。 『宮澤賢治 (前出 『新潮』)においては、 「サハリンへ イーハトヴ学事 宮沢賢治 典 \mathcal{O} 萩原昌好に十 天沢退二郎は 0 【参考文献 足跡を追 事

てあるではないかとでも考えたのだろうか。か。はたまた、参考文献を読めば萩原昌好の名を掲げ天沢退二郎にとって常識に属すること考えたのだろうのだろうか。それとも、賢治とチェーホフとの関係はという性格上仕方のないことだと天沢退二郎は考えた

らない。 原昌好の業績を無視してはならなかったのである。 てのことである。 ていない」と宣言していながら、 「権威」化への道を進んでいるように感じられてな 『宮澤賢治イーハトヴ学事典』が と呼びたい」と記し 「チェーホフ」の項目を書く以上、天沢退二郎 先に 〈逆説的な意味での たのは、 このようなことを指 私には、 権威」 〈権威〉 0) 結果とし をめざ 発生装 は 萩

六 金子務の場合

の問題である。解することができなかった。それは、「権威」化以前金子務の担当した項目を読んでみたが、私にはよく理金子務の場合、なぜ編集委員に加わっているのか、

まで、 六章・ たかなり緻密で総合的な考察を試 想への衝撃 か Ш インシュタイン・ショック』第二部 0 かなか手のつけられない領域であった。そこに現れた が金子務で、 徹三や入沢康夫、 第四次元」 独自の解釈も披瀝し、 「金子務・ショック」を受けた記憶がある。 務には 第五節 宮沢賢治文学における「アインシュタイン」や 出書房新社 の 『アインシュタイン・ショッ アインシュタイン・エフェクト」 「アインシュタイン・ショック」 宮沢賢治の四 問 題は、 小野隆祥らの先行研究を吟味 1981・7)という好著がある。 重要であると理解しつつもな 宮沢賢治のテクストに沿 [次元幻想] 以みてい 「日本の文化と思 で金子は、 る なら の

読者が 事典』を読んでみると、三〇年前から一歩も前に進ん きれなか るから、 そのような期待感で今回の から現在まで三○年間の ないことが見えてしまい、 望 元んでい った点は配慮しなければならないにしても、 当然紙幅 る の 0 は 制限があり、 ア インシ 金子務の 『宮澤賢治イー 残念である。 書きたいことも書き ユ タ 研究成果ではな 1 事典であ トヴ の

個

所である。

ム」の末尾部分だが、 だろう。 題として発展させる意欲を持ち合わせていなかったの インシュタイン・ブーム」は『アインシュタイン・シ われわれはどこに見いだせばよいというのだろうか。 V \exists ック』を超えた内容を含んではいなかった。 1・研究者の未来のために企画された」という気概を、 \mathcal{O} 金子務の執筆した、項目「アインシュタイン」や 金子務はアインシュタインを宮沢賢治の文学の問 次に引用するのは 集が 賢治 に宣言した「つまり本書 の問題に触れたほとんど唯 「アインシュタイン・ブー おそら は、 読

う。

刊

の

れ 話 改造社までで25点を数え、 訳 インスタイン教授講義録』石原純著・岡 論講話』 出版ブ な ボ 著 ルトン著 \mathcal{O} 1 アインスタイン著(桑木或雄 一波書店に始まって、 ĺ 調 ₩ ームは、 査では、 が 11 年 (寮佐吉訳) 大正 5月 わゆるアインシュ 10 刊 年7月刊 \mathcal{O} 賢治が読 である。 12 通 年2月刊 俗 \tilde{o} 相 対 んだかもし 池 -本 相 性 タ 0 平 旧芳郎 対性 イ ほ 原 0 理 ン本 カコ 理

舘

んだのである。 はこれら \mathcal{O} 新 聞 雑誌 の中 がこぞって解説を載せてい から、 豊かな四次元イメージをつ

カコ 治 時

治の思想やテクストに影響、 である」とするなら、 これではほとんど何もいっていないに等しい 「賢治が読んだかもしれない1冊が大正11年5 『通俗相対性原理講話』ボルトン著 その著作のどこがどのように または痕跡を残してい (寮佐吉 であろ 賢

うに関わっているのか一向見当のつかない、 連の人名事典のようなものである。 議な項目も散見する。 員ならば、 愛橘 つまるところ、 0 その程度の自覚が必要と考える。 項目を引用しておく。 金子務の果たした仕事は、 例として「寺 宮沢賢治 田 I寅彦」 摩訶 にど 科学者 田田 不 の ょ 闡

田寅彦 てらだとらひこ

寺

1878 1935

田 寅彦は、 賢治 の 18 歳先輩で、 賢治 0 2

編

集委

か記述するのが本来の役割ではないだろうか。

彦は東京市 ように、 に文部 卓 を経て旧 同時代の賢治の目にも止まったはずである。 1916 に 大でブランク等 を主宰する正岡子規と交わる。 東京帝国 寅彦は田丸によって物理学(と音楽) 田 治との直 利正 郎 師 知られる そこで英語教師 漱 東 晶 (後に東大教授) という二人の師に出会う。 省3年 実験物 :石を介して俳諧と文筆の妙を知 \mathcal{O} 大教 0 ガラス 寅彦は科学と文学と社会に活躍 X 線 [大学理科大学入学後には、『ホトトギス』 制 長男として生まれ、やがて高 |接の交流はないが、日常物理現象を幅広 子寺 五高 麹 授 解 町 -留学でベ 理学を専攻。 \mathcal{O} 析の の講義を聴き、 区 翌 年 田 \mathcal{O} 割 物理学」 熊本第五高等学校第二部に入 (現千代田区) に高 れ目、 Ó 実験 先 漱石と数学・物 ルリン大やゲッチンゲン の で世 研究で 金平糖の や数多いエ 1909 年 同 界 欧米を巡 の 卒業翌194年東大 1917 最 助 年帝国学士 角 先端 ~ 教 理学 知県士 知県立中学 などの考究 ッセイ る。 授 の眼を した。 'n 立 1899 田 族寺 直 つ。 年 崩 宙

> 理学など幅広い 学を中心に音響学・磁気学・結晶 恩 賜 究所にそれぞれ 賞。 わ せて理 分野で活躍をした。 化学研 研究室を持ち、 究 所、 航 口 |折学・ 空研 気象学・ 究 地 所 地 球 地

W

賢治

が科学と文学と宗

橋

カュ

け

と漱 月君 う手法 田 理科大学地下室の穴蔵での研究場面の活写も含 学」と悪口をいわれた。 して宇宙見物」とある。 ふり撒いた。 さんの「光線の圧力」といった漱石の話の素材は、 ただし寅彦流の、日常茶飯事に問題を見抜くと 道 傾斜が進む状況の中では、 寅 論文も数多く、 隆 石宅を「襲撃」するくせがあって、 0 みな寅彦がかかわる。 は、当時の重化学工業化を急ぎ産業技 寺 \mathcal{O} 「首縊りの 新 潮 田寅彦』 死 の 1 ちご 力学」 英文論文だけでも300 1990 年前のロー 玉 コー 王 Ŕ ◎金子務 『吾輩は猫である』 社 Ł 1 寅彦は研 三四 1977 掘建て小屋 マ字の歌に、 花 【参考文献】 太田文平 郎 美 究に飽きる 頁に及ぶ。 話の 人 の 野 の 物 種 Þ \mathcal{O} を 宮 寒 玾

田

に帰国、

教授に。この年の

濃尾地震で根尾谷の

ヴイン卿に師事鮮南部を担当、

į

後ベルリン大学を経て、

1891 ケ 年 ル

1889年グラスゴー大学留学、

断

層を発見、

震災予防調査会の設置

1892 午

の大年

ため菊池大麓と尽力し、

、同年、

測地学委員として、

教授

ノットと全国

[地磁気測定で、日本南半分と朝

田中舘愛橘 たなかだてあいきつ

1856

1952

力測定を手がけ、 大理学部物 手 - 県福 田 中 岡 館愛橘は、 町 (理学科卒、学生時代から日本各地 の兵法師 わが国近代物理学の草分け。 1883年同大助教授、 範の家に生まれ る。 1887 年、 1882 外人 元の重 年 東

族院議! 設立に成功する。 研 置委員に選ばれ、 木村栄のZ項発見という世界的偉業を支えた。 1907 発に 年には 蒷 も務め、 東洋諸国を代表して万国度量衡会議常 1944年文化勲章受章。 1918 国際的場裡で活躍。 1906 年東京帝国大学航空研 年帝国学士院会員、 日本式口 また航空機 究] 1925 年貴 所 字 \mathcal{O}

渾

動

の推

進

者でもあった。

◎金子務

【関連項目

水沢緯度観

測所

彦や田中舘愛橘は、人物事典を開けばすむことである。の賢治語彙を、本格的に解説してほしかった。寺田寅金子務には、「第四次延長」や「幻想第四次」など

、鈴木貞美の場合

ケル」 究 勉強となる内容も多かった。 の場合」の好例であり、 元の書き加えを要求したい。 活躍ぶりである。 鈴 木貞美は『宮澤賢治イーハトヴ学事典』 の項目などは、 項目によっては私にとってかな 再版に際 確信犯的な先行研究 ただ、 次に掲げる ては必要な先行研 で大車 『無視』 ツ

ツケル

Haeckel び 調 \mathcal{O} 19世紀後半から20世 立 生物学者。 和 ネルギー不滅 的 **Ernst Heinrich** な 有 機 宇宙 体」 0 であると考え、 「は閉鎖系システムをなす、 法則 紀前 1834 期に活躍 を最高原理に置き、 1919 したドイツ 物質およ

学も、 と動 体 三好学も 口 意味するオイコス (oikos) ロギー」 生物との とをあ 20 を循環する生命エネル 形態学』 「生物と無機的環境および共に生活する他 世紀 ゴ 体系を構想、 迈 発生は系統発生を繰り返す」 「生態学」を採用した す という原理も提出していた。 3物は同じ道徳と自然における位 ス など生物学の あ かまねく. その b わけではなく、 (logos) とを合成 1866 (oikologie) 生物 0) 関係を研究する学問」 せ、 影響下にあり、 転換期にはじまる日本の 0 無機 知られた で基礎を築き、 形態美を強調 形態学、 以界と有機界とを貫く 統合をくわだて ギー いくつもの (今日では、 1895 系統学、 ギリシア語の家計を ド と学問を意味する Ó 経済学 1880 イツに留学し を提唱。 とし たし、 という発生説 年にか とり た。 コ 生理学、 実験 完全に 1 わけ 「オ 置 科 けて、 ス 「人間 生 をも イ 宇宙 が 目 元 個 物 の 般 論 発

一般向きの『宇宙の謎』(89・翻訳90なることが明らかにされている)。

Ì

ゥ

イ

の

闘

争を主

要因とする

進

化

論

では 在は否定された)。 び目に、ケイ藻類中に彼が「発見」した無核生 『生命 「モネラ」を置く(のち、 末から昭 「万物有生論」 が向きの の不可思議』 和戦前期にかけて広く読まれた。 『宇宙の謎』 賢治は、 を唱え、 1904 その「無核生物」 翻訳 そのドイツ語版を最 無機界と有機界の 1899 · 翻訳 1906 1914 など) は、 など) \mathcal{O} 存 明

 \mathcal{O} などを加味したものだった。 書いた「人の歴史」 にも引用され、無機界と有機界の は名前を出すことさえ避ける風潮があったが、 第2次大戦後には、 本に留学した魯迅が医学の道を離れて最初に 発生説は、エンゲルス『自然弁証 なお、ヘツケルの学説をナチスが 謎 への着目を生んだ。また、 ーニン『哲学ノー の抜粋に、 丘 評価が著しく下が 浅次郎 (人間之歴史、 ト』にも応用され 今日では、 運進化 その唯物論 連続説はタンパ 論講 法 利 1907 ŋ 用 話 エ てい したため 1873 ŧ \mathcal{O} 日本で コ 方法 口 る。 1904

後まで架蔵していた。

な動物学者という意味しかもってい

が批判されているわけではない。そこでは、

場する。 似た人物

が

ヘツ

ケルに扮したか

のようにして

不様に措かれているが、ヘツケルその

菜食主義の反対派として、アメリカの喜劇役者に 沿作品 中には童話 の 創 始者として見 「ビデテリアン大祭」に、 道され ってい

き取ったのちにも微 叫んだ言葉に、とし子がうなずいたの 無理だろう。 る議論が 霊魂の存在を否定する唯物論者、 かい」との になろう。これを、 心の声と考えられる)に「ヘツケル博士! よろしうございます」と名前が出てくるの くしがそのありがたい 旦 むしろ、詩 八は考えている。 従おうとしたとか、 :行われてきた。どちらも文脈 「通信」 その場面で、 「青森挽歌」中の挿入節 これは、 を否定しない 死後の霊魂の棲む「つぎの かに残る感覚や意識 証明 逆に皮肉ったものとす 「わたくし」が耳元で Ø ヘツケル『生命の不 ん任にあ ヘツケル 賢治が、 から は (詩 たっ ゅ 息を引 死者 が問 の 人の /わた ・え、と 説に ても ・って ō 題 内

> めと説いていることに通じる。 思 として、 種の「感覚」があり、 が 万物が の結晶 生命をもつ が生じるのは原子や分子に それ てい ゆえ整列できるた る」ことの

根

えてい 観 すべての勢力の 子の耳もとに叫んだのは「そらや愛やりんごや風 の方はよいが「モネラ」には無理がある。 とは「モネラ」ではないかと問いを投げた。 べき課題とは、 ら宮澤賢治の世界とヘツケルの いみじい生物の名」である。 「生命エネルギー」か、 |論とに親近性があると認 そして、そのとき、 か、また「万象同帰のそのい 稿では「エネルギ」とルビが 2003 のち では、 無機世界と有機世界の連続性では の詩には たの 詩 人が しい根源/万象 「わたくし」が その化身を「生物」と考 「青ぞらのはてのはて」 証 め 鈴木貞美は、 明 みじい生物 機械論的 Ø 付されており、 宮澤賢治の 任に 同 死んだとし 帰 「勢力 しあたる 万物 早くか のそ 0) 生命

生物であったとしても死にゆくとし子に対

永久で透

明な生物

の

群

:棲む」とある。

生

文献】 命の 宗智山派宗務庁, なかったのだから。 キリスト教の死の観念を想い浮かべようともし の行方を想像したものの、神に召されて永遠の生 治は、仏教が説く死後の観念にそってとし子の魂 生命 川に戻るという、とし子が抱いていたはずの 2003年9月号 大正生命主義における位置 正木晃『密教と環境問題』 感, 進化論, 194鈴木貞美「宮澤賢治の生命 ◎鈴木貞美【関連項目】生命 蔵書目録 [賢治 智山文庫, 『国文学解釈と <u>の</u> 真言

てひどいことを言ったことになろう。このとき

ケル」に関しては私自身 になる「ヘッケル」の項目が同封されていた。 送られてきた封筒には、 である弘文堂から、三名の編集委員の連名による項目 "注文の多い 筆の依頼書が送られてきた。 0 もとに 料 『宮澤賢治イーハトヴ学事 理 店 関係と地質調査関係であ 論文を書いていたので、 見本刷りとして鈴木貞美の手 私の担当項目は童 私の論文どころか、 典』 \mathcal{O} ーヘッ った。 出 話集 版 元

なって内容を読んでみたところ、

私の判断では、 な約束事を守ることのできない「確信犯的な先行] 点から書かれたものでもなく、研究者としての基本的 記されているいるだけであった。 もっと重 "無視』の場合」に当たると思われた。 ており、 要なはずの 先行研究を超えるものでも、 【参考文献】には鈴木貞美の論 小野隆祥の先行研 鈴木貞美の解説 究までもが 新 1 は

鈴木貞美氏には直接論文を渡すことになっている」と 編集者より電話で、 項目執筆を断ることも考えていたからである。天沢退 研究に配慮してほしい旨を述べた。その返事次第では、 一郎に書簡を送り、 そこで私は、 :期待できると判 |郎からの直接の返事はなく、その代わり、 った返事をいただいた。そこで私は、 面識 断し、 「天沢氏から状況は伺 拙稿を二部同封し、もう少し先行 のある編集者の一人である天沢退 了解したと答え、 何らかの変化 依頼項目 ってい 弘文堂の

のように、先行研究に対する目配せに関しては、 ところが、 「ヘッケル」 『宮澤賢治イーハトヴ学事典』 の 項目を確認してみると、 上記 が刊 引用

れ

引き受けることにした。

が

的には何ら変化がなく、かえって

た。どちらも文脈からいって無理だろう。とか、逆に皮肉ったものとする議論が行われてきとか、逆に皮肉ったものとする議論が行われてきとか、逆に皮肉である、死者の霊魂の存在を否定すを否定しない賢治が、死者の霊魂の存在を否定す

い。てヘッケルの「機械論的万物有生論」を持ち出していと、先行研究の積み重ねを全否定した上で、自説とし

無理がある。 無理がある。

りも は、 判断し、 集方針として宣言されていること、それらを総合的に らず、聞き入れてもらえなかったこと、さらには、 である。 三五年前、 において「先行研究の のが筋というべきかもしれない。 のであれば、 るが、「ヘツケルの機械論的万物有生論 それゆえ、ここで私は天沢退二郎に送った書簡 先行研究としての自説 「万物有生論」に言及した拙稿を世に問うている。 このように、 への疑義であると考えるようになった。 前もって拙稿を鈴木貞美に渡してあるにもかかわ 『宮澤賢治イーハトヴ学事典』の編集方針その また、 私の疑義は、 小野隆祥によりすでに指摘されていること 直接本人に手紙を送り、 私も一〇年以上前、 鈴木貞美は自身の論の宣伝に努めてい 鈴木貞美個人への疑義というよ 〈無視〉」もあり得ることが編 の 「無視」 しかし、今回の場合 を書き手に訴 小野隆祥の説を受 真意を確かめる 」に関しては 序 を公 える

れていた文体を、常体に直した。開したいと思う。ただし、要点のみとし、敬体で書か

試論 木貞美 出も明記してあること。 著単行本『宮沢賢治という現象 く引用・論じていること。また、この論文は、 紀要「人文科学研究」第7号、 博士!」 に同封の拙著「詩「青森挽歌」試論―「ヘッケル があると認め」に関し、 世界とヘッケルの 当)の内容のうち、特にマーカーをつけた箇所「鈴 「宮沢賢治の生命観」 の解釈をめざして」 (蒼丘書林、 機械的万物有生論との親近 2005・5) にも収録し、 そのような指摘は、 (高知大学人文学部 (200) 宮沢賢治 2000 年)で、 読みと受容 詳し すで の 拙 初 性

が

るが、 や大塚常樹の仕事を無視することは許されない 貞美は、 では、ヘッケルの思想の賢治への影響の分析に関 解釈と鑑賞、 「見本」や 「宮沢賢治の生命観」 拙稿の内容を超えていないこと。 それならば、先行研究者としての小野隆祥 論中「モネラ」を結論的に持ち出 至文堂、 2003・9)を読 殊に、 んだかぎり (国文学 してい 鈴木

生論

ルの されることではないこと。 かれており、 いところではあるが、今回 先行研究をどのように扱うかは事典 「万物有生論」が 次数制限のある「項目」といえ、 〈自己の発見〉のごとく書 [のケースは、 \hat{o} ヘッケ 場合難

項目

(T)

見本にあった「ヘッケル」

(鈴木貞美

以下、 この問題にもう少し責任を持って関わってほしかった 断するかは鈴木貞美の裁量というのが、 と考えている。拙稿を鈴木貞美に渡し、 編集員会の方針なのだろう。 あるとするなら、天沢退二郎は編集委員と一人として、 「ヘッケル」の項目を一本の公開された論文と判断 :直接知るところではないが、もし、 これは、 木貞美の論の難点の一つは、 その矛盾点を証明していきたいと考える。 の賢治テクストへの応用の仕方にある。 天沢退二郎 へ宛てた書簡であり、 ならば私は、 ヘッケルの「万 私の主張に理が それをどう判 おそらくこの 鈴木貞美の 美 有

その場面で、「わたくし」が耳元で叫 とし子がうなずいたのは、息を引き取ったのちに W だ言葉に、

る。 結 が生命をもっている」ことの根拠として、 これ が 晶 あ が生じるの ŋ は それゆえ整列できるためと説 ヘツケル『生命の は 原子や分子に 不可 ŧ. 思 議 種 いて \mathcal{O} が 鉱物 万 感

がた

.残る感覚や意識

ゆ

ź,

と詩

ĺ

考え

い

ることに通じる。

明できな をそのまま信じるなら、 とには無理 を知っていたと考えているが 私 に その根底にヘッケルの は、 あ 息を引き取 死 ったからだとい んでしまった妹に兄の言葉が通じたと考えるこ 鈴木貞美同様、 「があると主張しておきたい。 霊媒師の 0 た妹とし子の耳 うの 賢治は ように普 「万物有生論」への が、 お題目で声をかける必然が説 ヘッケルの「万物有生論 鈴木貞美の 元に賢治が 通の言葉で叫 「万物有生論」を前提 「万物有生論 主 信 張だろう。 叫 N W 頼 んでも が賢治 だのは

> たのは ないのである。 治は妹が といった であり、 ば 面になってしまうだろう。 L ヘッケルの は かどうかは、 んでしまった妹が、 11 は 妹に兄の声が通じたとするなら、 ・つは二へんうなづくやうに息をした」のである。 南無妙 三無妙 カ 《業》 例えば 6 「うなづくやうに息をした」と考えるはず 「南無妙 法蓮華経」と叫んだのであり、 法蓮華経」と叫ぶことが決定的に重要なの 「万物有生論」 兄賢治の主観の問題である。 0 当時の科学的 「とし子、 〈妙法蓮華経〉 法蓮華経 本当に「うなづくやうに息をした」 叫 んだ」 お 賢治が実在として信じて は 通 常識 n 以外の言葉かけなら、 のである。 である。 用しないのである。 \mathcal{O} 声が からいって、すでに それはホラー 聞こえるか それゆえ「 つまり、 賢治とし 鉱物もまた 瞖 の 賢 そ が

治 生 カ は 木 貞美がなぜ、 想像力とともに L て 11 0 た、 لح 妹とし子の臨終場面 私は考 万物有生 え て 論 い る 的 に 考え方を作品 ヘッケ ív \mathcal{O}

治の

言葉は

.妹に通じるはずではないだろうか

治の

詩や童話との関係性を断ち切るつもりは

ない

カコ

賢治

 \mathcal{O}

資質に

近いところにある考え方なの

それなりに意識を持つという「万物有生論」

は、 で、

かし、

賢治は

遠

い

ところから声をとつてきて

そらや愛や

すべ

勢力

 \hat{o} を

の

L

11

根源 V

同帰

のそのいみじ りんごや風

V

生

畅 て

の名」 \mathcal{O}

「ち た

か

5

たの 通じ、 ことなのではないだろうか。 説はまだ生きていたのである。 記しているが、私が受け取った見本版には、 ネラ』には無理がある」と、 ラ』ではない は「『万象同帰のそのいみじい生物の名』とは『モネ 糸がつながっていったのではないだろうか。 と勘違いし、「モネラ」から「万物有生論」 であることから、「万象同帰のそのいみじい 物と有機物 (美もまた多くの先行研究を読んでい (美はどこで「モネラ」という語を知ったのか。 いみじい生物の名」を、 生命 だと推定していたからである。 か 鈴木貞美は 興味深いことである。 Ò 不 の かと問いを投げた。課題の方はよい 一可思 单 間体であり、 議 「モネラ」説を撤回することができ 1904 ヘッケルの想定した 生物 翻 「モネラ」説を撤回した 鈴木貞美の解説によれば また、そもそも、 どのような思考経路を 訳 の 1914 根源 など) ーモネラ」 たから、 (原初的 は 生物の名 ーモネラ 刊行本で という は無機 連 が 「モネ 形 鈴木 徳の ~¬モ 態

> 究を抜きに語ることはできない。 ら三五年前に、 るが小野隆 不可思議』 る。 「ヘッケル」 木貞 祥 が入っていたとは考えられない 美 \dot{O} や「モネラ」の問 小 研究を紹介したい。 の 青春 ·野隆祥は賢治 i 時代 \mathcal{O} 必 の 読 崽 以下、 題 書 想の には 一九七六年、 \mathcal{O} かなり か 小 0 なり 野隆祥 に だろう。 生 Ó くくな 0) 研 \mathcal{O}

おそらくそれは、

鈴木貞美は

「万象同

帰 討

のそ

が

応用できると考えた

 σ

カ ?を検

あ

未来のために企画された」ものなら、 去に学ぶ姿勢をもつべきだろう。 宮澤賢治イー ハトヴ学事典』 が 読者 まず な、 研 究 謙 者 \mathcal{O} にまで検討を進

め

ていたのである。

過

平 2 た。 という雑誌に発表された。 誌ではなかったが、執筆陣を確認するなら、続橋 発行ということもあり、 九七六年に 沢俊郎 小 その後、 が整っている。 野 隆祥の 10 萬田務、 に再録され、 「啄木と賢治」 群像日本の作家12 「『青森挽歌』とヘッケル博士」 斎藤文一ら、 誰 誰でもが目にできるという雑 しもが読める文献としての 少部数でしかも盛岡から (新春号、 『宮沢賢治』 錚々たる面 みち のく芸術 (小学: 々であっ は、

カ

ら昭

和

戦

前

期にか

けて広く読まれた」ということで

を主

張

したい

. の

である。

n をすべて正しいと考えているわけではない。 0 されなけれ 姿を知 ば、 語文を先行研究としてきちんと検証 論 文 玾 カュ 賢治研究は前に進むことができないということ \mathcal{O} 解できない 当 重 っていただく機会としたい。 一要と思わ ばならない重要文献と考える。 時 現 ・研究者が多く、 在 れる箇 Ŕ 私を含め 所を抜粋 今後 小 ij 野 私は、 らも継 したうえでなけ 論 小野 文 そこで、 続 0 ただ、 小野論文 論 的 価 文の に研究 値を十 真

状態で追憶に 亡妹追憶の旅の 訣 しかしその \mathcal{O} オホ 後 許されるのは宗教的な研究である。 であろう。 \mathcal{O} 大正 朝 半 + Ì 卓 ツク挽歌」 (司 「松の 年十一 余 九カ月間 全き宗教生活 + の . の の中から 針 間 み明け暮れたと考えては 旦 月廿七日妹トシ子の逝去と「永 ほとんど詩作が 賢治が精神的 など五篇 「無声働異」三篇の挽歌絶 同 「青森挽歌」 四日) 赴 くことは が生れた。 「噴火湾 絶え、 無為に等 大乗仏 (八月一 翌年八 阻 (ノクタ まれ ならな Ĺ 日 月 唱

> 8 脱 論 ば癒されない性質のものであった。 高 て失格であり、 \mathcal{O} \mathcal{O} 遠 彼 問 4 な の傷心 が問 題でなかっ 脱 題解明の光を与えたといえる。 は は 妹 傷 アビダルマ仏教・ 0 たから、 心 死 \mathcal{O} 後の過程を突き詰 賢 治 大乗経典 \mathcal{O} 救 賢治 とな (は法 小 乗仏 華 1自身 8 6 なけ 教 綷 な 的 を 0 理 解 n 0

にとっての必然であったことを示したのである。 論 を考えるうえで、 野 隆 に光を当てた点にある。 祥 の慧眼は、 妹とし子 「アビダル 倶 Ó 死後 舎論 マ仏 の過 教 \mathcal{O} 接 小 程 近は 乗仏 転 生 的 問

題)

小

理

影 種 仏 元 と変ずることであり、 が業に従って「馬たり牛たり地獄たり天堂 原始 教 \mathcal{O} Þ は 範 の 的 子の 仏教思想論」 囲に属すると説 身分を取 輪 方では大正十三年一月の 廻 死 は 0) 死後 半 得するの 岝 0 が刊行されていた。 前 その輪廻する生命は第四 霊 くも + いでなく、 魂 が \mathcal{O} 年 であ 空間をか 应 われわ 月 った。 「春と修 に 木 け この この れ 村 廻 Ō たり」 泰 生 0 本 賢 次 は 0

発見させた。 \mathcal{O} なったが、 歌 解説の原像として思い当る軽量 \mathcal{O} 第四 が展開されたのである。 他方では倶舎論 次延長」という観念を生み その因 縁論を基盤にして長詩 の研究に赴か 部の因 出 せ、 縁 論 木 地 村

ンク ある。 いが、 る であった。それは生と死との りえない姉の立場は死の不合理性を教えるだけ タヂールの死」における死の女王の手から弟を守 から窺えるようにある時はモーリス・メーテルリ 満ちた事実として現象する。賢治は、 災にも類した抽象問題として提示されるほかな 自己の死と死後の生とは、 題であった。しかしいかに切実であるとい て賢治とは唯物論以上に敵対的 あ の神 小岩井農場」以来輪廻転生は賢治 は 最愛の肉身の死ははるかに具体的で痛苦に 他方経量 自然科学との :秘主義に解答を求めもした。 一部の説に従うとしても、 和解であろう。そこで賢治 人間にとって対岸の火 断絶を説くも 関係に立 戯曲 「宗谷挽歌 の切実な 前提とな 一つので のとし っても 問

> ば 系 治 たと想われ で呼ぶこととする。それは通常一元論と呼ば からヘッケル、オストワルドと続く系列をこの ランドの熱力学者ランキンとしているが、私 工 列である。 称と概念との創始者をカツシレ ーネルギ 農民垂術概 を読み直 る 1 賢治は輪廻が生身の の すの 論 相続変換であるほかないと考え \mathcal{O} である。 講義に名が出たビュ エ ネルゲテ それであるなら ルはス イ Ľ コ Ì ネ ット れる は ク 名 ル

想論」 ネルギーの相続変換であるほかない」と賢治は考えた 取り込んだとし、 小 野論 エネルゲティー をバネに、 という地点にわれわれを導 文によれば、 小乗仏教の 「輪廻が生身のそれであるならば ク」(エ 賢治は ネ 有部派と自然科学とし 木村泰賢の ル ギー ていく。 論 原始仏教思 勢力学) 7

 \mathcal{O}

は生死 青森挽歌 岩井農場 の 転換に当って、 一と変ら の主題は な 古き五薀が滅 輪廻である。 L か し特に問 そのことは んだ時、

て「エネルゲティーク」

(エネルギー論

った。 段をふむものと説明する。種子とは現世の業その 受くべき果報を「種子の相続・変転・差別」 賢の解説に合致する経量部 にも満足できなかったであろう。彼はほば 単に中間存在ということでは情緒的にも理論 無中有説を採る分別上座部や大衆部諸派とがあ 有部・正量部・東山部などと中間状態を否定して 諸 ば霊魂的中間状態を過渡期の説明とするが、仏教 を含む。 五薀とい のを指し、四大・五大などの元素の集合であり、 れるかの きものと考えた。これは業(カルマ) 派では にして次ぎの存在のため 賢治はこの対立を知っていたであろうが、 外道哲学では勝論派が「細身」という半 えば肉体・ 問題である。 「中有」の名で中間存在を認める説 感官作用・心自体のすべて 薀とは積集し、 の因縁論を \dot{o} 新しき五 その 和合したも 満 薀 もの 足 木村泰 が の 三 なすべ 生ま Ò 切

た

万象同帰のそのいみじい生物の名をちからいっぱいちからいっぱいいときよくおどけたときしたやうなあいつは二へんうなづくやうに息をしたあいときよくおどけたときしたやうなあんな偶然な顔つきにみえだめんな偶然な顔つきにみえだいな偶然な顔つきにみえだいないときよくおどけたときしたとうないのよいなどい生物の名を

任にあたってもよろしうございます)わたくしがそのありがたい証明の

れ ことに事宜に通せず納得ゆかない一 臨 声常住論 このように . の しかしこれはミーマンサー 妹の耳もとで力一杯叫ぶという表現はま を念頭におき、 「遠いところから声をとってきて」 題目 . の 派 声流 行とも見ら 南無妙法 論 派

るのである。

であった。トシ子の現世の業が来世に相続移行す

もののこと

褔 ば永解する疑問である。 声音が常住すると信じての行動であると

と叫 するならば、 死 常住すると信じていたはずと、小野論文は述べている。 んだ妹の耳元で賢治がさかんに んでいる姿を、 治にとって、 小野論文は十分に刺激的である。 題 われわれ Ē \mathcal{O} 「南無妙 が理性的に理解し 法蓮華 「南無妙法蓮華経 経 声 ようと 音が

ビ ライム 感謝している。 はドイツにおける進化論の普及者としての彼に 最終的には四十万部も売れた。彼は動物学者であ トプラズマ塊が発生すると考えた。これが賢治 って生命 ケルの ロイド観を自信づけた。以後の生命は機 ことである。根源の実体が物質と精神との二つ ユ 展する。それは ヒネル (原粘液または原膠水) 「世界の謎」が出てたちまち十万部売れ、 Ď が死んだ一 自然発生を根本思想としたダー ッケルは深海の中の 非 有機的 八 九 九年にエ 活結晶 カュ の ら無構造 発 ールンス 生 ゛゙゚ヷ 現 /ルシュ 象と同 械 $\bar{\mathcal{O}}$ ト・ 〜 中 論 ブ 的 П \mathcal{O}

もちろん霊魂の不滅を否定した。

勢的 時 であり、 樹の創始者で、最初の生物モネラ される。すべての生命は物質の相関としての変化 宇宙実体も精神もエネルギー \mathcal{O} \mathcal{O} として想念されていたにらがいない。 廿六段階で人類に達するとした。 抽象すると精神という概念になる。彼は動物 に置換される。すべては置換の運動として認 集中にすぎない。 属性を示すのであ ヘッケルのこの段階説が最も具体的なモデル エネルギーと潜勢的 で「漸移のなかのさまざまな過程. 力の交換から発現し、 彼は明言しなかりだけれども、 ŋ, 精 エネルギーとに分れ、 神 は である。全世界は それを心理学的 有情 賢治が **単** \mathcal{O} ンエネル -細胞) ヘッケル 」と呼ぶ 「小岩井 から 系 互.

説を重視している点を考慮するなら、 機械論的 か、 が明ら 上 記 が 確 の 信犯的な先行研究の 筃 であろう。 万物有生論 |所を読 むならば、 鈴木貞美は への言及が、 鈴 「無視」 ハッケ 木貞美の 小 ĺ にすぎないこと 小野論文に気が 野論文の の 「ヘツケ 「モネラ」 見落と ル

が L

つかなかったということはあり得ない仮定である。

思索の展開がどんな筋立てかを見て行きたい。ここで人の解釈の批評から離れて挽歌全篇の

二度とこれをくり返してはいけないなんべんこれをかんじただらうむかしからの多数の夷験からなんべんこれをかんがへたことかがのながあらたにどんなからだを得

るをえないためである。この倶舎の証明を承認す実験」というのは「証明」という以上そういわざい、部派仏教ないし小乗風のそれであり、したが上、部派仏教ないし小乗風の帝神であり、したが上、部派仏教ないし小乗風の帝神のされであり、したがばといって大乗風の輪廻なき再生(リーバース・ばといって大乗風の輪廻なき再生(リーバース・ばといって大乗風の輪廻なき再生(リーバース・ばといって大乗風の輪廻なき再生(リーバース・

でこの間題はすでに提示されていた。
聴」したかどうかについてであり、挽歌の導入部像舎の証明の最初の段階はトシ子が題目を「幻など筋立てからいえば枝葉の餘情的叙述である。約四十行は情緒の表白で、元気づけ・回想・自戒

おれたちのせかいの幻聴をきいたらうそれはまだおれたちの世界の幻視をみそれはまだおれたちの世界の幻視をみ2った

カコ

通 量 はどうしても証明を待つ必死な問題であった。 としてあくまで「実在的な意義」を持ち、賢治に 続」された証明となるもので、転生への移行過 シ子の生命すなわち業が種子となって他生に「相 部 過できるならば、その後のトシ子の転生過程は 「幻視」や 0 因 縁論 のこの 「幻聴」は、 「種子の 五薀が、 相続 したがってト \mathcal{O} 段階を無事

確信したいと悶える。 もう保障がある。そこで賢治はその相続を何とか

とし子はまだまだこの世かいのからだを感 わたしたちが死んだといって泣いたあと

ľ

ねつやいたみをはなれたほのかなね

むり Ď

1

ここでみるやうなゆめをみてゐたかもしれ

なかで

そしてわたくしはそれらのしづかな夢幻が

つぎのせか どんなにねがふかわからない 明るいいいものするものだったことを ・へつづくため

野はらをひとり歩いていた。そこから経量部因縁 あけがたはまだこの世かいのゆめのなかにゐて」 これは相続の段階で、「たしかにトシ子はあの の段階に移って行く。

論

の

「変転」

それらひとのせか あたらしくさはやかな感官をかんじ あかつきの薔薇いろをそらにかんじ いのゆめはうすれ

五薀が生じた。そこでトシ子は息づき とあるように過渡期の幻想や夢は終って新し

大循環の風よりもさはやかにのぼって行っ

た

絶でなくて相続である点に向っていることは、 わかりやすくはない。ただ賢治の関心が、死が 滅はたえがたいことであったからである。である あるとの条件づきであった。この条件が重大なの うるのは、 人の眼にも明らかである。輪廻を賢治が受け入れ たり、仏教説話からの幻想的素材を点綴するから もちろん挽歌は天上から地上へと視点を移 あえていえば、 何よりもまず現世の種子の「相続」で 賢治自身にとっても個体 何 断

のでは、 えた」 ば 量 訴えたり、日光のもとで苹果の匂にも似たトシ子 美化したり、地獄 との二つのカテゴリーでの証明だけで鎮静した 想を信じてい 現世の記憶 カコ のであってこの決定は賢治の力を超えている。 展開する。この天界か地獄かとの賢治の或 \mathcal{O} としても必要となる。賢治がトシ子との通信の 「遠いほ 一部のいう「差別」 屍臭を喚いだり、さまざまな枝葉を交えて詩は 実際は、 「変転」もまた許される。 5 であろう。理 のでなければならなかった。それからなら なかった。天上の生を華麗 幻 0 賢治の情緒的反応が 聴 かな記憶のなかの花の の基盤としても、 た事実もこの確信に基礎 であろうともどうあっても 論上それは業の へ堕ちたのでないかとの恐怖を の段階をどう思い定めるか むしろ新しい 通信の可能性 「相続」と「変転 此な仏典 みが決定するも かおり」という があっ 的 いは経 ご幻想で ・感官は の 保障 \mathcal{O} 幻

> から に寄り ます)」 らである。 あるものになると思えて仕方ない よりも、 \mathcal{O} しかし現在もなお、 0 しておらず、 宮沢賢治研究の発展は、 ありがたい の研究が少数である現実を踏まえるならば、 添うように教義 の 過去をきっちりと見直した方がはるかに 解釈は、 論文全体とすれば、 、証明 特に「(ヘッケル博士!/わたくしがそ 0 小野論文のような切実な問題意識 全く異なったものになってい /任にあたってもよろしうござ $\widetilde{\mathcal{O}}$ 理 いたずらに未来を指向 解を提示してくれ 私は のである。 小 ·野論文に賛成 てい 実り する 今後 る

平 12) て て、 に言及している箇所を引用する。 森挽歌』試論 「無視」されて当然の論文であるかどうか、 (高知大学人文学部紀要「人文科学研究」 第7号、 鈴木貞美に確認してほしいものである。 の 第三章 一
応 「ヘッケルとは」 拙稿の紹介をしておきたい 『ヘッケル博士!』 から、 の解釈をめざし 「万物有生論 あらため 拙 稿 が

者 ō もう一 誤解を正しておきたいことがある。 点 ッケル を賢治 0 対立 者と見る研 それ

を単 小

野

論

一文に私

敬

意をは

らうの

は

詩

森

挽

歌

なる教義的

理 が

屈で読み解こうとせず、

賢治 青

この苦悩

ケル った。 難いもので、 ばヘッケル あってもヘッケルの唯物論はすでに少数派であ 論 龍佳花の論がそれに当たる。 確かにヘッケルを唯 物 「空間の ツ であったと判断できるのである。現在から見れ :論者と見ること自体に間違いはないとしても、 ケル の唯物論の特徴は、 小野 充足」 う考え方である。 \mathcal{O} 論でも言及されていることだが、 の 唯 ヘッケル自身記しているが、 唯物論はおそらく唯物論とは 物論は賢治と対立しない類の唯物 の他に 「知覚」を認めたところに 物質の根本的属性として 山本太郎や恩田逸夫、 当時に 認認 ツ

論

しては知覚を有すとするものである。 ては空間を充足し、 力若しくは

ッケル

が

:唯物論者であるがゆえに、

賢治と対立

けさせた要因であった可能性がある。 有生論」こそが、 いだろう。 万物 質 をもう少し詳しく見てみたい。 有生論 の属性として「知 だがおそらく、 ば、 賢治を唯 唯 物論からの逸脱に他 覚 この 物論 を認 非唯物 者 める ヘッ ケルに近 論的 「万物有生 ツ 心ならな ケ 一万物 ル \mathcal{O}

物

度な心 或は もの 化学的: る原子 原子の心霊という仮定は、 は欲せぬことを知った。余の確信に拠ると、 話 を試みた際、 高等動 である。 作用をも解釈するに欠くべからざる Ó の 『心霊』に就いては何等 活動と 物の屡々意識と関連した発達高 勿論、 余は屡々是等の人々 混 同 此の際、 して は 最も簡単な物理 ならない。否、 吾人は、 知らうと が 人類 斯 な 8談

余が著名な物理学者及び化学者と詳 後者の 発達の長い梯子を下って、 細

今日 は

概ね万物有生論

と云

は

れ

いるもの

っである。

此

の概念にては、 (Hylozoismus)

は

個

の

根本的性質即ち属性を有し

物

+

八年以来、

万物有生論

一元論

の 一

形式で、

余が宇

亩

真

理

の最

も完全な発表であると認め、 上記の著作に於て掲げた所

至るべ は 晶 ならぬやうに、 ス (意識にはあらず) の分子が て居ることを説明するには、 塊 モネラの 神と異 きも 例 えば Ō 化学的 なる所 定 で 又結 クロ \mathcal{O} あ 形 る。 体で 晶 合成に於て仮定 が 7 を必然仮定せ セ 此 僅 0 シの の全部 法 形 かで 厠に 成に於ても可 あ 精神 従 0 同 低 いって て、 質 せね なプラ ね 級 は ば 配 \mathcal{O} 感 動 ば な 列

₽

単

な

原

生

生

物

カコ

6

モ

ネラにまで

物質 きなか いものであったし、 記述するかであった。 元 問 化 題 ツ (肉体)を区別する二元論は にまで ケ ったのである。 を棚上 したの íV が 応 げする唯 自 用させ、 は、 己 <u>の</u> また、 い か ヘッケル 元論 物 に精 ツ 論 科学の ケル 機 にも与することが を完成させるため 神 物 は にとって、 \mathcal{O} カュ 消題 進化論 6 名 もとより \dot{o} 有 を一 機 ŧ を 物 認め 精 元的 を 貫く 神と 神 神 難

> \mathcal{O} 用 さらに無 仮定せねばならない。 するには、 点に関わってい 体で法則に従って配列されて居ることを説 で一結晶 モネラ」なる形態を設定したのである。 原子に、 機物と有機物を繋ぐ中 0 低級の感覚(意識にはあらず)を必 形成に於ても Ŀ 級 \mathcal{O} 精 神を人間 と記されているの 可 動 性の分子が に見 間 的存在とし せるとし、 先 定 の 眀 \mathcal{O}

ない。 \mathcal{O} 1 神 沢 である「モネラ」の実在が欠かせ た。 名前として用い ヘッケルの「モネラ」説があったことは \mathcal{O} たように、 進 治 ッケルの企てた、無機物から有機物を貫 大塚常樹が「宮沢賢治とヘッケル」(『宮 「モネラ」 化 \mathcal{O} 宇宙 論 が成り立つためには、 論 賢治は「アメーバー」を「モネラ」 5 は賢治の 朝文社、 れており、 1993 • 7 創 その 作メモ29」 その ぬ前提とな 詩 で詳しく考 賢治の 中 間 疑 的 存在 V 0 が 町

ない有機体」であり、無核のアメーバーや原ッケルの立てた「モネラ」の定義は「器官を

的

存在と把握していたようである。

淮

化

論を構築しようとした。

最下級

 \mathcal{O}

生藻、 細菌などが該当する

t 編集者以外の執筆者の場合

ってい ではなく、 かないことが多い。それは かという不満である。 私 は、 ないが、 項目執筆者の一人である一戸良行と面 編集委員はなぜ、 戸良行の 以下、 担当した項目には納 一戸良行への不満というの あのような項目を立てた 例を挙げてみる。 闘能を持 得 のい

白井光太郎 しらいみつたろう

1863 1932

研究の最初。 に次いで名著『日本博物学年表』 物学科卒業。 東京英語学校入学。 福井・毛矢町に一時居住するも再び上京、 越 前福井藩江戸屋敷で誕生、 伊藤圭介著『本邦博物学起源沿革説』(1877 卒論は 『植物学雑誌』創刊号に掲載されて 「蘇類の研究」で蘇の科学的 1886 年、 東京帝大理科大学植 明治政府に替わり、 1891 を刊行 1875 年

導

を受ける。

名著 長寿目的 及染色篇』 『樹木和名考』 『最新: の烏頭の処方を誤まり急逝している。 1918 植物病理学』 を刊行。 1933 が刊行されるが不老 賢治没年には 1903 染 不朽 料 植 \mathcal{O}

良行

須川長之助 すがわちょうのすけ

1842 1925

随行する。植物調査の手伝いからその膳菓作製指 得する目的で雇用され、駒ヶ岳登頂案内役として 正教会内で偶然に長之助と遭遇する。日本語を習 領事館に寄寓する。その構内に付設したギリシア に 滞 盛 マキシモヴイッチ (827 在時、 崗 同の南、 1860 年秋、 紫波町出身。 ロシ アの 長之助が開港した箱館 極東植物研究家·C· 91 が来日し、 箱館

で一緒に赴く。 離 名を付した学名種は多く、和名としてチョウノ 横浜にも同道することとなり、さらに長崎 日するまで採集植 1863年マキシモヴイツチが長崎 物の整理を手伝う。長之助 にま

 \mathcal{O} ŋ

スケソウ(バラ科)が知られる。◎一戸良行

オパーリン

1894 | 1980

せる。 Ľ は はオパリンな雲」とあり、石川 ど大正末期に4報が見える。 Plastidule(微小生命粒子内における波 関して、 して「コアゼルヴェート」なる名称にまで発展さ 植 ス・ジュネーブに亡命中のA・Nノヤッハに師事、 ロシア革命に化学工業労働者として参画。 1917 年、 天才である」 1866)) に着目、 物の呼吸酵素の ドイツ生化学会誌にバッハと共著、 (関連項目) モスクワ大学数物理学部植物学科を卒業、 「実験室小景」において、 ĮĮ. Η. 1906 ヘツケル著Die Perigenesis ヘツケル 研究を行う。 有機化合物蛋白質の が連想される。 啄木の処女小説「雲 コロイド 「生命の起源」に 「そらを行くの ◎一戸良 単独著な 起源を論 動 粒子に対 \mathcal{O} スイ 発生

> かし、 治との る理 結びつける意味はないと考える。本書の ールの英語読みはオーパルで、オパリンはopal を形容 たは「〈オパール色した〉雲」 パリンな雲」とは、 うか。文脈上はっきりとしないが、どちらにしろ、「オ くのはオパリンな雲』とあり」と引用されている。 として用いられていることが記されている。 不足のない んぱくせき)」の項目 詞化した opalineではないか。あえて「オパーリン」と ーリン」と「オパリン」に関連性を認めているのだろ ない学者 「オパーリン」の項目も同様である。ここでは唯一賢 由 関連 引用の意図はどこにあるの **…はどこにあるのだろうか。** 0 がが 的確な解説 解説は、人名辞典に任せたらどうだろうか。 「『実験室小景』において、『そらを行 「〈オパールのような〉雲」、ま の中に「オパリン」 (執筆者・加藤碵 のことであろう。 か。 賢治とのつながり 執筆者は「オパ 一)でも、 蛋白石 が色調 オ 表現

「白井光太郎」や「須川長之助」の項目が立てられ

られないとき、天沢退二郎・金子務・鈴木貞美らのい ない一線として V) の折りに【参考文献】 として起動し始めるのではないだろうか。また、 の宣言が、 う「権威化の否定」、「先行研究の無視」という「序. 提示したい。 学問とは何か、 編集委員の意図を超え、 希望する誰でもが検証可能な書き方が守 〈検証可能であること〉を条件として 研究とは何かと考えた時、 の検討・是正を要求しておきた 〈権威の発生装置〉 私は譲れ

<u>J</u>